

### **BAB III**

#### **METODE PENELITIAN**

##### **A. Metode Penelitian**

Metode penelitian yang digunakan pada penelitian kali ini yaitu menggunakan metode penelitian kualitatif. Metode penelitian kualitatif merupakan metode yang digunakan peneliti untuk meneliti obyek yang alamiah. Peneliti berperan sebagai instrument kunci dengan teknik pengumpulan data dilakukan secara gabungan (*triangulasi*).<sup>85</sup>

Johny Saldana mengemukakan bahwa penelitian kualitatif merupakan payungnya berbagai metode penelitian naturalistik dalam kehidupan sosial. Data atau informasi yang berupa teks hasil wawancara, catatan lapangan, dokumen, bahan-bahan yang bersifat visual seperti artefak, foto-foto, video, data dari internet, dokumen pengalaman hidup manusia dianalisis secara kualitatif.<sup>86</sup>

Menurut Creswell metode kualitatif terbagi menjadi lima macam salah satu yang digunakan peneliti pada penelitian ini yaitu *Phenomenological research*. *Phenomenological research* merupakan penelitian yang di mana peneliti melakukan pengumpulan data dengan observasi partisipan untuk mengetahui fenomena esensial partisipan dalam pengalaman hidupnya.<sup>87</sup>

---

<sup>85</sup> Sugiyono, *Metode Penelitian Kualitatif*, ke 3 (Bandung: ALFABETA, 2018). Hal. 7

<sup>86</sup> *ibid.* Hal. 6

<sup>87</sup> *ibid.* Hal. 5

## **B. Sumber Data**

Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini ada dua jenis yaitu:

### **1. Sumber Data Primer**

Sumber data primer pada penelitian ini yaitu data yang di peroleh langsung dari objek penelitian atau dari lokasi penelitian. Data tersebut yaitu berupa hasil wawancara dari objek penelitian.

### **2. Sumber Data Sekunder**

Sumber data sekunder dalam penelitian ini yaitu berupa informasi tambahan dan data pelengkap yang dapat membantu dan memperkuat hasil penelitian ini mengenai keputusan menggunakan jasa rentenir di Pasar Cikurubuk. Informasi tersebut diperoleh dari staf UPTD Pasar Resik Pasar Cikurubuk.

## **C. Teknik Pengumpulan Data**

Dalam mengumpulkan data pada penelitian ini menggunakan teknik pengumpulan data yang terdiri atas:

### **1. Wawancara**

Menurut Esterberg wawancara merupakan pertemuan dua orang yang bertukar informasi dan ide melalui tanya jawab, sehingga dapat dikonstruksikan makna dalam suatu topik tertentu. Wawancara digunakan peneliti sebagai teknik pengumpulan data untuk studi pendahuluan untuk menemukan suatu masalah, dan untuk mengetahui hal yang mendalam terkait masalah yang ada.<sup>88</sup>

---

<sup>88</sup> *ibid.* hal. 114

Wawancara pada penelitian ini dilakukan untuk mendapatkan informasi dan data yang akurat mengenai adanya rentenir di Pasar Cikurubuk dan masih banyak digunakan oleh para pedagang untuk memenuhi kebutuhannya. Wawancara dilakukan kepada bapa Dodi sebagai staff lapangan di UPTD Tasik Resik. Serta wawancara dilakukan juga kepada pedagang muslim yang berada di Pasar Cikurubuk.

## 2. Observasi

Observasi menurut Nasution merupakan dasar ilmu pengetahuan. Karena para ilmuan hanya dapat bekerja berdasarkan data, yaitu fakta mengenai kenyataan yang diperoleh melalui observasi. Data yang telah dikumpulkan akan dibantu berbagai alat yang sangat canggih, sehingga benda-benda yang sangat kecil maupun yang sangat jauh dapat di observasi dengan jelas. Melalui observasi peneliti belajar mengenai perilaku, dan makna dari perilaku tersebut.<sup>89</sup>

Ada dua jenis observasi yaitu observasi berdasarkan keterlibatan peneliti.<sup>90</sup>

- 1) Observasi partisipan digunakan untuk penelitian yang bersifat eksploratif untuk mendapatkan realita atau satuan yang lebih luas seperti masyarakat desa, masyarakat kota, atau masyarakat suku bangsa. Observasi partisipan peneliti harus terlibat dalam kegiatan yang di laksanakan objek penelitian.
- 2) Observasi non partisipan, eneliti sebagai penonton dan tidak ikut serta dlam kegiatan yang dilaksanakan oleh objek penelitian.

---

<sup>89</sup> *ibid.* Hal. 106

<sup>90</sup> Ifit Novita Sari et al., *Metode Penelitian Kualitataif*, 1st ed. (Malang: Unisma Pers, 2022). Hal. 90

Pada penelitian ini jenis observasi yang digunakan yaitu observasi non partisipan karena peneliti tidak mengikuti kegiatan objek penelitian. Observasi awal dilakukan untuk mendapatkan informasi mendalam mengenai peristiwa yang akan diteliti di Pasar Cikurubuk, karena dengan observasi ini peneliti mengetahui apa saja faktor yang mempengaruhi para pedagang muslim dalam menggunakan rentenir.

### 3. Dokumentasi

Dokumentasi berasal dari kata dokumen yang menurut Sugiyono merupakan catatan peristiwa yang sudah berlalu. Dokumen bisa berbentuk tulisan, gambar, atau karya-karya monumental seseorang. Contoh dokumen berbentuk tulisan seperti catatan harian, sejarah kehidupan, biografi, cerita, peraturan, kebijakan. Dokumen yang berbentuk gambar misalnya foto, sketsa dan lain-lain. Dokumen yang berbentuk karya misalnya berupa gambar, patung, film, dan lain-lain. Studi dokumen merupakan pelengkap dari penggunaan metode observasi, wawancara dalam penelitian kualitatif.<sup>91</sup>

Dokumentasi pada penelitian ini menggunakan dokumen yang di berikan oleh UPTD Pasar Resik I dokumen yang berisi sejarah Pasar Cikurubuk dan dokumen yang didapat saat wawancara.

---

<sup>91</sup> Hardani et al., *Metode Penelitian Kualitatif Dan Kuantitatif*, 1st ed. (Yogyakarta: Pustaka Ilmu, 2020). Hal,117

#### **D. Instrumen Penelitian**

1. Penelitian ini bersifat kualitatif, di mana sumber data didapatkan secara langsung dengan instrumen kuncinya adalah peneliti itu sendiri.
2. Instrumen lainnya:
  - a) Pedoman wawancara;
  - b) Lembar observasi;
  - c) Alat tulis, alat perekam wawancara, dan alat pengambilan gambar.

#### **E. Uji Kredibilitas Data**

Uji kredibilitas data merupakan uji kepercayaan terhadap data hasil penelitian, diantaranya dapat dilakukan dengan cara perpanjangan pengamatan, peningkatan ketekunan dalam penelitian, triangulasi, diskusi dengan teman sejawat, analisis kasus negatif, dan *member check*.<sup>92</sup> Uji kredibilitas yang digunakan pada penelitian ini adalah triangulasi teknik, di mana teknik ini memiliki sifat menggabungkan berbagai teknik pengumpulan data dan sumber yang telah ada. Seperti, hasil wawancara, kuesioner, hasil observasi dan dokumentasi.

#### **F. Teknik Analisis Data**

Teknik analisis data menurut Bogdan adalah proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari hasil wawancara, catatan lapangan, dan bahan-bahan lain, sehingga dapat mudah dipahami, dan temuannya dapat diinformasikan kepada orang lain. Analisis data dilakukan dengan mengorganisasikan data, menjabarkannya kedalam pola, memilih mana yang

---

<sup>92</sup> Sugiyono, *Penelitian Kualitatif*. Hal. 185

penting dan yang akan dipelajari, dan membuat kesimpulan yang dapat di ceritakan kepada orang lain.<sup>93</sup>

Menurut Miles dan Huberman analisis dibagi menjadi 3 alur yaitu:<sup>94</sup>

1) Reduksi Data,

Reduksi data diartikan sebagai proses pemilihan, pemusatan perhatian pada penyederhanaan, pengabstrakan, dan transformasi data yang muncul dari catatan-catatan lapangan.

2) Penyajian Data.

Sekumpulan informasi tersusun yang memberi kemungkinan adanya penarikan simpulan dan pengambilan tindakan. Penyajian yang paling sering digunakan pada data kualitatif pada masa yang lalu adalah bentuk teks naratif.

3) Simpulan

Simpulan awal yang dikemukakan masih bersifat sementara, dan akan berubah bila tidak ditemukan bukti-bukti yang kuat yang mendukung pada tahap pengumpulan data berikutnya. Tetapi apabila simpulan yang dikemukakan pada tahap awal, didukung oleh bukti-bukti yang valid dan konsisten saat peneliti kembali ke lapangan mengumpulkan data, maka simpulan yang dikemukakan merupakan simpulan yang kredibel.

---

<sup>93</sup> Sugiyono. Hal. 130

<sup>94</sup> Hardani et al., *Metode Penelitian Kualitatif Dan Kuantitatif*. Hal 163

## G. Waktu dan Tempat Penelitian

### 1. Waktu Penelitian

**Tabel 3. 1 Waktu Penelitian**

No	Kegiatan	Tahun 2023									
		Sep	Okt	Nov	Des	Jan	Feb	Mar	Apr	Mei	
1	SK Judul										
2	Penyusunan Usulan Penelitian										
3	Seminar Proposal										
4	Pelaksanaan Penelitian: a. Pengumpulan Data b. Pengolahan Data c. Analisis Data										
5	Seminar Hasil										
6	Sidang Skripsi										

### 2. Tempat Penelitian

Penelitian ini dilaksanakan di Pasar Cikurubuk, Jalan Residen Ardiwinangun, Kota Tasikmalaya, Jawa Barat.